



Tikkun Olam

El Rabino Arie Levin

¿Quién es el hombre que visitaba regularmente el hospital de leprosos, la prisión y el beit midrash? ¿Quién es el hombre que combinó la genialidad en la Torá, junto con raros actos de bondad, que recibió el reconocimiento público y del gobierno por sus acciones y hechos?

Un judío especial y poco común fue el rabino Arie Levín.



SU VIDA

El rabino Arie Levín era supervisor en una leshivá de Jerusalén, conocido como un hombre bondadoso. Fue llamado padre de los prisioneros o rabino de los prisioneros. El rabino Arie nació en el Zona de Residencia judía del Imperio Ruso (ahora en Polonia). Emigró a la Tierra de Israel en el mes de Adar de 5665,1905. Luego mudo a Jerusalén, donde estudió en una leshivá y fue ordenado rabino.

Al poco tiempo de su llegada a Jerusalén, se casó con Zipora Jana. Como muchos miembros de la comunidad, los años de la Primera Guerra Mundial la pareja pasó por una hambruna e incluso dos de sus hijas murieron debido a las difíciles condiciones.



SUS ACCIONES

El rabino Arie Levín era conocido como un benefactor. Se le conocía como el "Rabino de los Prisioneros" porque acostumbraba durante unos veinticinco años, ya durante el Mandato Británico, ir a pie todos los sábados a visitar a los prisioneros en las cárceles, animarlos y escribirles cartas. En particular, se conocieron sus visitas a los presos de la resistencia y los juzgados a la horca. Esta costumbre comenzó cuando los prisioneros eran principalmente presos comunes judíos, continuó cuando los combatientes de la resistencia fueron encarcelados y continuó incluso después del establecimiento del Estado. Durante la visita de los prisioneros de la resistencia, el rabino Levín pasaba de contrabando en su ropa cartas de saludos entre los prisioneros y sus familias. El rabino Arie también visitaba regularmente el hospital de leprosos para animar a sus residentes.



UNA HISTORIA

Después de la Guerra de Independencia, cuando los cuerpos de los miembros del grupo de los 35 fueron devueltos a Israel, un año y medio después de que cayeron en la batalla, los miembros del rabinato militar no pudieron identificar con certeza 12 cuerpos. Para resolver el problema, se asignó al rabino Levín para realizar el "Sorteo del Gaón de Vilna", un sorteo para identificar los cuerpos.

Sus virtudes y los múltiples actos de bondad que realizó fueron tema de muchas historias sobre su obra, y gracias a ellas fue reverenciado por gran parte del público.



El rabino Levín murió la víspera del Shabat HaGadol 5729 en el Centro Médico Hadasa, y fue enterrado el mismo día después del mediodía en el cementerio Sanhedria, cumpliéndose así su voluntad de no decir elogios fúnebres (tanto por la santidad del Shabat como por el mes de Nisán en el que no se dicen alabanzas fúnebres). Basado en su testamento se inscribió en su lápida que él le pide al que visite su tumba que diga: "Creo con fe absoluta que habrá resurrección de los muertos cuando sea la voluntad del Creador, Su Nombre será bendecido y Su memoria sea elevada en la eternidad y por los siglos de los siglos". Cerca de su muerte, el rabino Arie Levín fue condecorado con la Medalla de los Luchadores del Estado por su trabajo durante la época de la clandestinidad.



Tikkun Olam

La Rabanit Braja Qafij

Una mujer vivía en el Yemen, se casó a la edad de 11 años con un líder judío muy conocido e importante, emigró a Israel a lomo de burros y se convirtió en una figura de bondad de la que todo Jerusalén hablaba y la conocía. ¿Quién no conoce la bondad de la Rabanit Qafij?



SU VIDA

La Rabanit Braja Qafij era una mujer bondadosa, emprendedora, activista social y esposa del rabino Yosef Qafij. Rabanit Braja Qafij nació en Sanaa, la capital yemenita, de Yosef y Naomi Tzadok. A la edad de 11 años se casó con su primo Yosef Qafij, quien en su edad adulta se convirtió en rabino y fue un líder importante entre los judíos yemenitas. A la edad de 14 años dió a luz a su primer hijo David, y más tarde también a los niños Noemí y Lejia. En 1943, a la edad de 21 años, emigró a Israel con su familia, en un largo viaje a lomo de burro hasta la ciudad portuaria de Edén, durante el cual perdió a su pequeño hijo Lejia. Estando ya en Israel, tuvo otro hijo, Aríe.



SUS ACCIONES

La familia vivió en Tel Aviv durante varios años, y luego se mudó a Jerusalén al barrio de Najalat Ajim, donde comenzó a destacarse por su emprendimiento y actos de bondad. Abrió una fábrica de bordados y empleó a muchas bordadoras de las clases más débiles. Posteriormente abrió una tienda de ropa, donde se distribuyó ropa de segunda mano con la ayuda de un equipo de voluntarias. En el marco de la tienda, incluso ajustó vestidos de novia para su noche de bodas.



MÁS DE SUS ACCIONES

Al mismo tiempo, fundó la organización benéfica "Segulat Naomi", que lleva el nombre de su madre, y durante décadas dirigió proyectos de donaciones caritativas que brindaron ayuda a miles de personas necesitadas en Jerusalén y sus alrededores. Entre otras cosas, fundó y fue directora del proyecto "Kimja Depisja", en cuyo marco se distribuyeron, con la ayuda del público, alimentos para la festividad de Pesaj, como matzá y vino.



PREMIOS

Por su labor, la Rabanit Qafij ha ganado 26 certificados de reconocimiento diferentes, así como el Premio Israel de 5759, 1999, por "su contribución especial a la sociedad y al Estado".



Tikkun Olam

Haim Valero

La salida de las murallas de la Ciudad Vieja de Jerusalén requirió mucho dinero y mucho trabajo práctico. Uno de los líderes de la comunidad en esos días era un judío especial llamado Haim Valero. La historia del banquero de Jerusalén es, entre otras cosas, la historia de la época.



SU CONTRIBUCIÓN A JERUSALÉN

Haim Aharon Valero era un hombre de negocios, el fundador del primer banco hebreo y una figura pública judía en la Jerusalén del siglo XIX. Valero estaba casado con Esther, de la familia Levy, y tuvieron 5 hijos.

Los servicios financieros proporcionados por el banco que poseía promovieron la comunidad judía en Jerusalén y en la Tierra de Israel. El capital que fluía a través del banco se invirtió en la compra de terrenos, en la construcción, en el desarrollo de infraestructura y en el empuje de la Jerusalén atrasada del siglo XIX hacia el contorno de las ciudades modernas.



SU VIDA

Haim Aharon, el hijo menor de Yaakov Valero, nació en Jerusalén en 1845. Recibió una educación de Torá y estudió cinco idiomas: francés, turco, árabe, ladino y hebreo. A la edad de 15 años, Haim Valero comenzó a trabajar como empleado en el banco dirigido por su padre. Después de demostrar su valía, asumió el cargo de gerente de la sucursal del banco en Jerusalén. A la muerte de su hermano Iosef Valero, fue nombrado director general del banco.



SU ROL

La riqueza y la perspicacia comercial de Valero le otorgaron una posición destacada en Jerusalén, tanto en la comunidad judía como entre las otras comunidades de la ciudad. En virtud de su posición, se desempeñó como representante de la comunidad judía ante las autoridades de la ciudad que a su vez obtuvieron su autoridad del gobierno otomano. Además, también encabezó el comité de la comunidad sefardita en Jerusalén, a pesar de que no era rabino por educación, evidencia de su alto rango en la comunidad sefardita.



FUNDACIÓN DE MEMORIA DE MOSHE

Haim Aharon Valero también estuvo entre los representantes de la Fundación de Memoria de Moshe Montefiore. Este fondo fue fundado en 1874 y su propósito era ayudar en la construcción de hogares para judíos en Jerusalén.



Tikkun Olam

Lehoram Gaón

No hay israelí que no esté conectado con las canciones de Lehoram Gaón, canciones que están identificadas sobre todo con la banda sonora de Jerusalén. Sus numerosas canciones lo han convertido en una figura cultural identificada con la ciudad en la cultura israelí.



TITULAR

Lehoram Gaón es un cantante, presentador de televisión, locutor de radio, comediante y actor de cine, televisión y teatro israelí. Ganador del premio Israel en el año 2004 por la canción hebrea y figura como uno de los cantantes israelíes más destacados.



SU VIDA

Gaón nació en el monte Scopus, creció y se educó en el barrio de Beit Hakerem de Jerusalén. El hijo menor de Sara de la familia Jakim y del historiador, poeta y periodista ladino Moshe David Gaón. Su padre, descendiente de deportados de España, nació en Bosnia en 1889, y al emigrar a la Tierra de Israel se desempeñó como maestro de hebreo. Después de un tiempo, fue enviado a enseñar hebreo en la comunidad judía de Izmir, en Turquía, donde conoció a Sara, la madre de Lehoram. Después de poco tiempo, ambos emigraron juntos a la Tierra de Israel y formaron una familia.



ACTOR EN EL GRUPO NAHAL

Gaón hizo su servicio militar en la banda del Nahal, a la que fue aceptado como actor en 1957. Inicialmente, Gaón no fue percibido como un cantante por naturaleza, pero a lo largo de los años desarrolló una próspera carrera como cantante.



Lehoram Gaón es conocido por su afición y afinidad por los poemas de sus antepasados y por el idioma ladino, e incluso ha publicado varios álbumes y colecciones que incluyen canciones en idioma ladino. Además, Lehoram Gaón ha interpretado constantemente canciones de amor a la Tierra de Israel y Jerusalén. También hoy en día continúa creando música judía, israelí folklórica. Y continúa emocionando y llegando a los corazones de decenas de miles de sus oyentes.



Tikkun Olam



SU JUVENTUD

Geula Cohen nació en 1925 en Tel Aviv. Ella es uno de los diez hijos de Miriam y Josef Cohen.

Geula creció en el barrio de Kerem Hateimanim, asistió a la escuela primaria Balfour y al seminario para maestros y jardineras del que fue expulsada cuando se unió al Etzel, y también estudió Ciencias Judaicas, Humanidades, Filosofía, Literatura y Estudios Bíblicos en la Universidad Hebrea de Jerusalén.



SU ACCIONAR EN LA CLANDESTINIDAD

En 1942 se alistó en el Etzel y aproximadamente un año después se unió a Leji, donde su sobrenombre era "Ilana". En el Leji, fue la locutora de la estación de radio clandestina "La Voz de la Resistencia Hebrea" gracias a su gran conocimiento del idioma hebreo y su pronunciación sefaradita.

El 18 de febrero de 1946 fue capturada en medio de una transmisión por miembros del Mandato Británico y sentenciada a siete años de prisión. Inicialmente fue encarcelada en el centro de detención de lafo y, tras intentar escapar y no cooperar con las autoridades penitenciarias, se decidió trasladarla a la prisión de mujeres de Belén, donde fue herida de un disparo en la pierna durante un fallido intento de fuga de la prisión. Un año después, Geula logró escapar de la prisión disfrazada de mujer árabe y regresando luego a sus actividades clandestinas, que incluían reclutar nuevos miembros. También se desempeñó como editora del periódico El Frente Juvenil del Leji.



SU ACCIONAR EN EL PARLAMENTO

Geula se desempeñó como presidenta del Comité de Absorción de la Kneset y se dedicó a implementar los principios del sionismo, según su opinión:

Aliá y Reunión de la Diáspora: Cohen luchó por la aliá de los judíos soviéticos. Implemento diversos eventos para concientizar sobre su sufrimiento.

Asentamiento judío: Actuó en la arena pública para fortalecer el asentamiento judío en la Tierra de Israel y para fortalecer el estatus de Jerusalén como capital de Israel.

En 1980, introdujo la Ley Fundamental en la Knesset: Jerusalén, la capital de Israel. La ley estipula que la Jerusalén Reunificada es la capital de Israel y la sede del Presidente, la Kneset, el Gobierno y la Corte Suprema.

Geula Cohen

¿Quién es la valiente luchadora de Leji que tuvo el honor de participar en operaciones audaces, liderar la promulgación de la Ley Fundamental Jerusalén y ganar el Premio Israel?



EN EL FIN DE SUS DÍAS

En 2003, recibió el Premio Israel de 5763 por una contribución especial a la sociedad y el Estado.

Falleció el 18 de diciembre de 2019, unos días antes de cumplir 94 años. Fue enterrada en el cementerio judío del Monte de los Olivos en Jerusalén. Su descendiente es su hijo, Tzachi Hanegbi.



Tikkun Olam

Galila Ron-Feder Amit

Si crecieron en Israel, probablemente hayan leído al menos uno de los 400 libros de Galila Ron Feder para niños y jóvenes. Además de sus muchos libros, Galila ha publicado revistas sobre naturaleza para niños y se desempeñó como editora de una revista de ciencia para lectores jóvenes.



SU VIDA

Galila Ron-Feder-Amit nació en 1949 en Haifa. Hizo su servicio militar en el Najal, estudió en la Universidad Hebrea de Jerusalén en el Departamento de Literatura Hebrea y Estudios bíblicos, casada y madre de tres hijos. Entre 1972 y 1979, Galila fue madre adoptiva de diez niños.



LA SERIE "NIÑOS ANÓNIMOS"

La serie que le valió su lugar como una de las creadoras populares es la serie "Niños anónimos", que tuvo una amplia circulación. Su trabajo sobre los grupos de resistencia disidentes, Etzel y Leji, llevó a un gran acercamiento entre ella y Menajem Beguin y él la animó en su escritura hasta su último día.



SU TRABAJO COMO ESCRITORA

A lo largo de los años, Galila ha publicado más de 200 libros, principalmente para niños y jóvenes, y más tarde en su trayectoria comenzó a escribir también para adultos. Algunos de sus libros se han adaptado a series de televisión, películas y obras de teatro.



UNA BASE EDUCATIVA Y DE VALORES

Muchos de sus libros son libros realistas, ambientados en el aquí y ahora, centrados en niños y adolescentes que se ven obligados a superar dificultades en su vida privada o familiar. Los libros se escriben a menudo desde un enfoque educativo que busca impartir a los lectores valores y herramientas para afrontar psicológicamente las dificultades de la adolescencia.